

## **L'EXPERIENCE DU GROUPE DE REFLEXION SUR L'APPROCHE BIOGRAPHIQUE (GRAB)**

Cette communication qui s'appuie sur les travaux d'un groupe de recherche (GRAB) pluridisciplinaire sur l'approche biographique.

En 1999, avec la sortie de l'ouvrage *Biographies d'enquêtes* le Groupe de Réflexion sur Approche Biographique dressait le bilan de 14 expériences de terrain réalisées entre 1981 et 1997. Depuis plus d'une dizaine de nouvelles enquêtes faisant appel au recueil de biographies ont été réalisées en France, en Afrique et en Amérique Latine. Elles sont fort différentes tant par leur champ géographique, que par leur échelle spatiale, leur thématique, leur méthodologie de collecte. Aujourd'hui, autour du GRAB, c'est l'expérience de 25 enquêtes biographiques qui est accumulée. Les expériences nouvelles sont toutefois plus nombreuses au Sud qu'au Nord. Les dernières collectes se sont spécifiquement préoccupées de collecter des informations concernant, au-delà des individus, la destinée de leur réseaux, de leur entourage et du contexte.

Le questionnaire proposé en 1989 reprend la logique des questionnaires dits tri-biographiques (Courgeau, 1999). Le questionnaire était un questionnaire à modules retraçant les principales étapes de la vie de chaque enquêté. Le principe du questionnaire biographique est d'insister sur les aspects de la vie de l'individu qui changent au cours du temps, et qui peuvent être bien remémorés et datés. Il permet en général de comparer les itinéraires de différentes générations. Il a été adapté par la suite à différents contextes et diverses problématiques : en effet le canevas de ce questionnaire sera repris par la suite et de nombreuses améliorations seront apportées par les enquêtes ultérieures. Il a fallu également mettre au point un certain nombre de procédures spécifiques pour fusionner les fichiers et préparer les analyses biographiques.

Le recueil biographique grâce à l'élaboration longue des questionnaires permet donc d'accéder à une réalité complexe. Le recueil des informations par les enquêtes biographiques met en lumière des étapes intermédiaires entre état de départ et état d'arrivée, qui méritent d'être pris en considération. De sa naissance à sa mort, l'individu parcourt différents états au gré des processus interactifs qui modèlent sa trajectoire. À mesure que l'observation s'améliore et que les questionnements se précisent, le détail des trajectoires recueillies conduit à reconsidérer la nature des états démographiques et redéfinir certaines transitions.

Il existe des états incertains, fugaces et qui évoluent plus ou moins rapidement, comme par exemple être avec un partenaire présenté comme occasionnel au début de la relation et qui, au cours du temps, devient régulier. De la même façon, les statuts résidentiels comportent des frontières incertaines : entre visiteur et hébergé ou encore logé par l'employeur et hébergé, etc., la dynamique de ces statuts étant d'autant plus difficile à saisir quand l'individu change de statut d'occupation sans changer de logement. C'est le cas de l'enfant qui reste dans la maison familiale dont il va hériter. Il existe également de nombreuses situations que l'on peut qualifier de période « d'entre-deux » : des situations de cohabitations alternées ou de pluri-résidence. Ces périodes d'entre-deux concernent aussi d'autres domaines comme celui de l'activité : les étudiants salariés, les personnes en formation payées par leur employeur, voire la pluriactivité, autant de domaines où l'individu peut parfois être classé dans un état ou dans un autre ou considérer qu'il participe aux deux états. Difficile donc de positionner dans le temps un changement d'état quand l'état du moment est lui-même incertain !

Une des spécificités des approches biographiques est de combiner les temporalités dans l'analyse, temps individuel et temps collectif, changements conjoncturels et époques historiques. Les histoires individuelles s'inscrivent en effet dans des temps collectifs : celui de

la famille et de l'entourage et à un niveau plus général, celui d'une temporalité historique. C'est là un des défis des approches biographiques, aussi bien en qualitatif qu'en quantitatif, arriver à combiner dans l'observation, l'analyse et l'interprétation, ces différents niveaux. L'approche biographique individuelle doit être dépassée : car l'individu interagit avec son entourage familial, professionnel ou relationnel mais aussi en fonction du contexte où il s'insère. Cela nécessite de collecter et d'analyser des biographies non-indépendantes. Qu'il s'agisse de conjoints, des membres d'un même groupe, la prise en compte des liens entre les parcours non-indépendants les uns des autres, plusieurs individus ou des individus évoluant avec leur environnement, nécessite d'innover sur le plan du recueil des données et des méthodes d'analyse. De nombreuses thématiques se prêtent à cette perspective et traitent de questions diverses : l'évolution de la fécondité résulte des couples, de leur entourage, des politiques publiques et d'entreprise ; la mobilité des individus se déploie dans un espace en évolution, sous l'effet de contraintes et d'opportunités changeantes, etc. L'analyse de ces informations liées nécessite des méthodes originales pour une description adéquate des trajectoires, pour le traitement de la non-indépendance des transitions, pour la prise en compte de variables contextuelles dépendant du temps.

L'observation de biographies liées peut être faite auprès d'interlocuteurs privilégiés amenés à décrire les événements concernant les trajectoires d'autres personnes ou auprès de chacune des personnes concernées. Les difficultés et limites de l'observation varient donc suivant l'unité d'observation, l'interlocuteur et la problématique. Différentes approches sont possibles. D'une part un interlocuteur unique nous renseigne sur la situation de personnes de son environnement familial, amical, professionnel, etc. Dans ce cas il faut tout d'abord délier la biographie de Ego de celles de ses proches et ré-agencer les biographies en fonction de la problématique retenue. D'autre part on peut opérer des collectes conjuguées (les parents et leurs enfants ; mari et femme(s) ; employé-employeurs ; il faut ensuite apparier ces différentes biographies qui ont la plupart du temps des couvertures temporelles différentes

La prise en compte de l'évolution du contexte est souvent nécessaire. D'autant qu'il existe de nombreuses situations où le contexte évolue sans action de l'observé. Un exemple patent du changement d'état sans événement est donné par la mutation de l'environnement social ou géographique alors que l'individu n'a pas changé de résidence. Ainsi la croissance à la périphérie des villes peut faire passer un individu qui ne bouge pas du rural à l'urbain (par simple changement de taille de la commune ou de redécoupage administratif), simplement par le changement d'état de la localité où il réside. Ce contexte peut concerner l'évolution de la conjoncture économique, la modification du cadre législatif (dans le cadre de la fécondité, par exemple, on doit tenir compte des incitations sociales, des aides à la garde d'enfant, des mesures favorisant ou non la contraception, etc.). Il s'agit ensuite d'apparier biographie individuelle et contextuelle selon une temporalité commune.

L'appariement n'est pas le seul défi. Les biographies liées posent aussi des problèmes spécifiques d'analyse dont on livrera quelques exemples.

Cette présentation permettra de donner un aperçu des travaux novateurs récemment réalisés par les participants au GRAB

## Références bibliographiques

Courgeau D., 1999 : L'enquête « Triple biographie : familiale, professionnelle et migratoire » in *Biographies d'enquêtes. Bilan de 14 collectes biographiques* édité par Groupe de réflexion sur l'approche biographique, p. 59-74, Paris, INED, IRD, Réseau Socio-Économie de l'habitat, Collection Méthodes et savoirs, 340 p.

Groupe de réflexion sur l'approche biographique (GRAB), 1999 : *Biographies d'enquêtes. Bilan de 14 collectes biographiques*, Paris, INED, IRD, Réseau Socio-Économie de l'habitat, Collection Méthodes et savoirs n° 3, 340 p.

Groupe de réflexion sur l'approche biographique (GRAB), 2006 : *États flous et trajectoires complexes : observation, modélisation, interprétation.*, Paris, Ined-Ceped, Collection Méthodes et Savoirs n° 5, 302 p.